

PRECIO DE SUSCRICION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Se admiten á precios convencionales

PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle del Agua, 2, Felanitx

EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: La ruptura definitiva entre Grecia y Turquía es hoy la nota seria saliente del día. ¡Era natural! Ya predije yo, como ustedes recordarán, hace mucho tiempo, que la guerra venía indudablemente.

Los paliativos nunca curan los males, y en ciertas enfermedades andar con paliativos es crear un estado imposible y en el que ya no obran las medicinas.

¿Han visto ustedes las nuevas embestidas á España en la Cámara yankee? Si no resultaran despreciables, serían ofensivas.

La guerra entre Turquía y Grecia se discute también en aquella Cámara, en la que se manifiesta si se tiene ó no simpatía por la causa... Estos yankees todo lo quieren monopolizar, y como sigamos tirios y troyanos concediéndoles derechos é importancia, llegarán á intervenir hasta en las taquillas de las plazas de toros ó en la limpieza de las narices del Gran turco.

En Sevilla pretenden celebrar un *meeting* para tratar de pedir al Gobierno el libre cultivo del tabaco; ahorro consideraciones. No me parecería oportuno en estos momentos aparentar necesidad de cultivar el tabaco en la Península.

En varios puntos de Filipinas se han efectuado procesiones y pasos de Semana Santa con el mayor orden, según telegrama del general Lachambre, cosa que desmiente rumores de nuevas intenciones y que parece asegurar que las cosas van entrando totalmente en su cauce natural.

La decantada princesa de Chimay ha vuelto á dar juego, pretendiendo exhibirse en Folies Berger en traje de Eva. El prefecto de policía, M. Lepine, con gran sentido moral, lo ha impedido. Llegaron á venderse á 150 francos las butacas y á 500 y 600 los palcos, para ver á esta pobre imbécil en sus anunciadas posturas de Salmób, Eva y Andrómeda.

París tiene la culpa de muchas cosas malas. No el París París, que aunque se duda—es país honrado y trabajador, sino ese núcleo de todos los países que se apiña á aplaudir los descocos de las demi-mondaines, las quiebras de los príncipes y las excentricidades de cualquier desequilibrado.

Aún sonaban en nuestros oídos los bombos á la Cora Perlam, y recordamos los escaparates más principales llenos de yesos y vaciados de «un pie de Cora Perlam», «un seno de Cora Perlam», etc., porque la Cora se ha vendido en París más que *La Lidia* en España.

Aún recordamos la escandalosa frase de *ou viendra du monde*, que orgullosamente pronunció la Cora consultando al espejo si estaba en *toilette*, al tiempo que oyó la detonación con que su amante daba el adiós al mundo en lo más hermoso de la vida; cuando llega el eco de otra frase del orgullo, de la desvergüenza; Gabriela Bompard, al tomar el tren y «componiendo su elegante sombrero», asoma su linda y traviesa cabecita por la ventana, gritando: *Voi-la quel succès*.

Sigue y sigue la rueda marchando, porque hay quien la engrasa, y la vanidad de la desvergüenza se apodera de Mad. Chimay, que dice que «compró un marido», y propone á éste la conceda «un plazo de cinco años para gozar el amor libre y poder retornar al hogar doméstico á tiempo de presenciar aún juntos algunas bellas puestas de sol.»

Si en lugar de haber batido como clara de huevos las frases de esta desequilibrada vulgar, y de haber decantado su hermosura y gentileza se hubiera dicho: «Anda por ahí una princesa loca que le da por viajar con un hombre despreciable, y ha abandonado su marido y sus hijos por falta de sentido para comprender las grandezas del amor», la princesa hubiera cesado de decirnos necesidades; pero como lo que se proponía era resultar una esclava de Cupido, nerviosa é interesante, por cualquier medio, y

se la ha publicado, la secta de histéricas vulgares, ansiosas de anuncio, apuntará este medio más.

La frase vulgar... «y me veré en letras de molde», arrastra.

La moda que implanta el periodismo, de describir los sombreros de la Bompard y los rasgos fisiológicos del Chato de El Escorial, la *toilette* y entereza del anarquista H ó la distinción del estafador Tal, es el mayor acicate para conceder victorias á cualquier personaje bajo, vulgar y repugnante.

Que las mujeres y los maridos se engañan, ya es antiguo, tan antiguo como el matrimonio; conocido es que cada gran institución ha nacido con un gran peligro; pero no es *chistoso* escupir á todo sentimiento elevado esos montones de escoria, y rechazar santas instituciones con groseros y grotescos razonamientos.

No soy de los que se *melen* á padres de familia. Jesucristo ha habido uno, y le crucificaron; pero creo que la misión de todo hombre honrado es cerrar el púlpito á lo abyecto é inmoral.

Y hablando de cosas que más pueden preocuparnos: en Bermeo han empezado las obras del puerto; por la importancia de su pesca era muy necesario; el pueblo sano, que felizmente abunda, se preocupa más de que Garnier emplee cada día más obreros en las destilerías donde fabrica sus exquisitos cognacs; de que Bermeo tenga puerto, y de que el Jerez Domecq se beba y se pida en todas las partes del mundo, que de los vaciados en yeso de la pantorrilla izquierda de la Cora Perlam.

El alto comercio empieza á pensar en la próxima Exposición de París. Numerosas son las fábricas que piensan concurrir á ella; ignoramos qué Comisario designará España, y deseamos que éste tome el asunto con el acierto y la fe del difunto D. Matías López, cuya casa ha de formar, naturalmente, en el grupo de España en la próxima Exposición. Estas cosas deben preocupar: llegar á tener una industria que cuenta por miles los obreros, y que, como la casa López, posee hoy un barrio exclusivamente suyo, de obreros, similar á las colonias obreras belgas, con tiendas de viveres, reducidos alquileres, etc., etc.

Lo del barco-cigarro creo que ha resultado humo de pajas; pero se efectúa hoy la salida del globo Pole Nord, que desde París lleva á Göttingen al ingeniero André; daré cuenta del resultado, y para terminar sepan ustedes que una amiga mía, andaluza, me escribe una carta de la que copio el siguiente fragmento.

«...¡Cómo había de ver la Semana Santa allí! ¡Te olvidas que debo más que el Tostao... ¡á Sevilla...! ¡inocente! ¡Por Sevilla tengo yo que pasar en globo!»

De su atento seguro servidor Q. B. S. M.,

GARCI-FERNÁNDEZ

24 Abril de 1897

GRÓNICA PARISIÉN

La gran zanja que acaban de abrir en la *rue Dalayrac*, de París, para construir una alcantarilla, ha puesto al descubierto el subterráneo que unía el palco imperial del antiguo Teatro Italiano con una casa de la *rue Sainte-Anne*.

Casi todos los teatros subvencionados destruidos después del atentado contra el Primer Cónsul al ir á la Opera, casi todos poseen estas subterráneas galerías de escape.

En caso de peligro, esto debía permitir al Emperador retirarse secretamente ó que llegaran las tropas al interior de la sala sin ser vistas por la multitud.

Este subterráneo abovedado se halla casi á flor de tierra, es de cinco metros de ancho y fué una de tantas costosas como inútiles precauciones tomadas principalmente para tranquilizar al soberano.

Si todos aquellos melomanos de París que di-

cen: «Oir Tamagno, y luego morir», cumplieran lo que piensan, la Funeraria de París hubiera ganado un dinero loco estos días. Por que todo llega en la vida, hasta oír cantar en italiano en un teatro nacional. Y aun ha sido preciso que la caridad sirviera de pretexto. La obra de los *Enfants de France*, presidida por la hija del Presidente de la República, ha sido ese pretexto.

El concurso gratuito de Tamagno ha hecho aumentar el capital de la sociedad de una manera enorme; claro está, ¡era la primera vez que un Otelo semejante se veía en París!

Tamagno nos ha presentado no un moro de Venecia de guardarrópia, sino el pensamiento primordial, la concepción misma de Verdi, quien escribió exprofeso para este tenor el papel formidable de Otelo, inocente, brutal y violento á la par, más falto de cerebralidad en Arrigo Boito que en Shakespeare y que, musicalmente, necesita un órgano de una vehemencia capaz de hacer enmudecer el metal de la orquesta.

El público entusiasmado aplaudió calurosamente el célebre tenor, que bien puede estar satisfecho de su primera presentación en el teatro nacional de la Opera de París.

Al considerar las *toilettes* actuales, experimentase la sensación de la impotencia de la moda. Torna, retorna, ensaya, abandona, vuelve á tomar las antiguas creaciones y, finalmente, de todo esto nada sale de nuevo.

Al mismo tiempo que las faldas muy planas de arriba, nos presenta faldas realizadas de pliegues que me parece tendrán una vida efímera. Pero lo que agrada mucho á todas, es el plegado llamado sol, que hace como si la falda fuera de una sola pieza, aérea y ligera, sea cual fuere el tejido.

Cuando la falda sol se hace con muselina, gasa de seda, granadina ligera sobre fondo de seda de igual color, es una cosa muy linda.

Los sombreros siguen siendo voluminosos; como colores, dominan el violeta y el malva; paja y adornos de dos tonos de igual color.

La falda bordada se lleva mucho. El linón, sigue en boga y se llevan mucho los pliegues en la parte baja, hechos con la misma tela.

Finalmente, el rojo vivo es un color muy á la moda; aviso á las morenas pálidas.

LA GUERRA DE ORIENTE

Comentario

En estos dos días la situación ha cambiado de aspecto. Los turcos se han apoderado definitivamente de Tournavos y Larissa, y los griegos se han retirado á Farsalia, donde establecerán su segunda línea de defensa.

La toma de Larissa es un rudo glope para los helenos, pues entrega la Tesalia á los otomanos y aproxima el teatro de las operaciones á Atenas. Pero la situación no es aún desesperada para aquellos; los angostos desfiladeros de los montes Othryos, constituyen una barrera casi infranqueable, máxime coronadas sus crestas por los griegos, que según rezan los despachos, y son hombres para hacerlo, están dispuestos á resucitar los recuerdos de las Termópilas. Además como los griegos dominan los mares, pueden, por su parte, invadir la Tesalia por el golfo de Vol, y caer por retaguardia sobre los otomanos cogiendo entonces á estos entre dos fuegos.

En el Epiro continua la campaña favorable á los griegos.

Bombardeo de Aghiön-Saranta

La escuadra griega del Oeste, ha bombardeado la plaza de Aghiön-Saranta, que era para el ejército del Epiro, lo que la de Katerini, para el de la Tesalia. En las dos horas que duró el bombardeo, todos los depósitos de viveres y municiones, fueron pasto de las llamas. Han sido inutilizados más de 1.600 sacos de harina. Después desembarcaron algunos destacamen-

tos que acabaron de destruir lo que las bombas habían respetado. Los seis cientos soldados turcos, que guarnecían la plaza, se declararon en huida así que desembarcaron las fuerzas griegas.

El plan de Osman-Bajá

El nuevo generalísimo, que, en táctica militar figura en la escuela que hizo célebre Napoleón, parece está dispuesto á desguarnecer el Epiro, dejando sólo un destamento en Janina, y á llevar aquél ejército, reuniendo así una gran masa de combatientes, que con los refuerzos que ha llevado de Constantinopla no bajará de 200.000 hombres, para con ellos decidir la campaña y aún la guerra con una victoria decisiva que le abriera las puertas de Atenas, como la de Jena abrió las de Berlín al primer Bonaparte.

Toma de Tournavos

Después de la sangrienta batalla de Matí, que fué un verdadero descalabro para los griegos, fué imposible la defensa de Tournavos y por lo tanto la de Larissa, distante sólo dos horas de la primera.

Soleiman-Bajá el frente de su división, penetró victoriosamente en Tournavos en cuya fortaleza enarboló la bandera de la media luna.

La división Hakki-Bajá se apoderó de las fortalezas de Deliller, Baila, y Deliller-Zir.

Al mismo tiempo Nechet-Bajá, rendía á Kisakaki.

Estas victorias las alcanzaron los turcos después de una inacción tal vez estudiada de treinta y seis horas.

Evacuación de Larissa

El Diadoco al darse cuenta de la triunfante marcha de los otomanos reunió consejo de guerra, en el cual se decidió la inmediata evacuación de la plaza y la consiguiente retirada á Farsalia.

El ejército se retiró con el mayor orden, llevando consigo todos sus cañones y pertrechos de guerra.

La retirada se ha verificado por las brigadas Smolentz, Dimopoulos y Mavrómichales, que iban mandadas directamente por el príncipe Constantino.

Los heridos han sido transportados á Farsalia desde Volo por medio del ferrocarril que une dichas dos ciudades.

Atrocidades de los turcos

Los otomanos como dignos hijos de Mahoma, han cometido durante la campaña actos de refinada barbarie.

De uno de ellos fueron víctimas treinta soldados griegos heridos en la acción de Gretzovalia.

He aquí como lo cuenta el corresponsal de *Daily Chronicle*:

«Al anochecer, como las tropas griegas se declarasen en retirada, los heridos que no pudieron seguirlos, se quedaron rezagados y los turcos cogieron á estos desgraciados y encerrándolos en una pequeña iglesia, la pusieron fuego, muriendo aquellos abrasados, sin que los oficiales alemanes que sirven en el ejército otomano protestasen de un acto tan bárbaro é inhumano.»

Últimas noticias

Corre el rumor de que Edhem-Bajá el ex-generalísimo turco, ha fallecido á consecuencia de una herida que recibió en uno de los recientes combates.

—El ala derecha de los griegos que avanzaba hacia Janina se ha visto obligada á retroceder. Las tropas que manda el coronel Manos han tenido un rudo combate con los turcos y se han encerrado en Arta.

—Los albanes han llegado á las líneas avanzadas del ejército turco, siendo recibidos con vitores.

—Un despacho de Atenas confirma la retirada de los griegos y el abandono de Larissa.

En el mismo despacho se dice que los griegos han clavado los cañones que tenían en Larissa y que han destruido todos los almacenes y municiones que había en la ciudad.

—Otro despacho dice que Larissa quedó desierta al salir las tropas griegas. Mujeres, viejos y niños, huyen hacia el Sur. El pánico es grande, siquiera hasta ahora no hayan cometido ningún exceso los turcos.

—Ha producido entusiasmo indescriptible en Constantinopla, la noticia oficial de la toma de Larissa por las tropas del Sultán.

—Se asegura que las tropas griegas huyeron en desorden.

—Se extraña que el príncipe Constantino no haya mandado personalmente ningún ataque, como lo han hecho Edhem-Bajá.

—Se asegura que los búlgaros, aprovechando las circunstancias, tratan de imponerse á la puerta de la cuestión religiosa.

Un Periódico de Constantinopla dice que muerto Stambouff á manos de viles asesinos, lo mejor que pueden hacer los búlgaros es callarse, pues no se dan dos golpes como el de Eilipópolis.

—Parece indudable, según noticias autorizadas, el fracaso de las tropas griegas. Las potencias se encargarán de restablecer la paz, siempre que el Gobierno de Atenas se avenga á aceptar las condiciones que aquellas juzguen deber imponerle para que todo quede terminado.

—Telegrafian de Constantinopla que desde aquella ciudad y de Andrinópolis han marchado veinte mil hombres de refuerzo á la frontera. Los reemplazarán las tropas de la Anatolia. Añaden que es inexacto que se retiren las tropas turcas de Creta y falsa la noticia de la muerte de Edhem-Bajá.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

En la tarde del martes último se reunió en una de las dependencias de la redacción de «La Última Hora» el jurado que debía admitir las composiciones musicales que se habían presentado al concurso iniciado por dicho colega, los señores D. Pedro Miguel Marqués, D. Juan Marqués, D. Juan Albertí, D. Bartolomé Torres y don Antonio Noguera.

Las piezas presentadas fueron tres que llevaban los siguientes lemas: «¡Dios mío que atrevido he sido!»—Amfertas—La música es el lenguaje de los ángeles.»

Después de un minucioso exámen quedó premiada la del lema «La música es el lenguaje de los ángeles» que resultó ser de D. Andrés Gelabert Ceno, concediéndose el «accésit» á la que llevaba por lema «¡Dios mío que atrevido he sido!» cuyo autor es D. Pablo Coll Tomás.

—En la Comandancia de Marina de esta provincia se ha recibido telegrama confirmando el naufragio del brik-barca «Jóven Aranco» que el día del Jueves Santo salió del puerto de Palma con rumbo á Canarias.

Los tripulantes de dicho buque eran en su mayoría naturales de Andraitx y del Arrabal de Santa Catalina.

Se ha salvado toda la tripulación.

—El delegado especial del Gobierno de S. M. en la isla de Menorca ha participado á este Gobierno de provincia, para que se sirva elevarlo á la superioridad, que á consecuencia de los últimos temporales han sufrido desperfectos las embarcaciones del Lazareto sucio de dicha isla, hasta el punto de que una de ellas ha quedado completamente destruida, siendo de necesidad absoluta su recomposición.

—Ayer mañana se celebró consejo de guerra en el Cuartel del Carmen para ver y fallar la causa instruida contra el soldado Bartolomé Torrens Esteva, acusado de insubordinación y maltrato á un superior.

Presidió el acto el coronel D. José Hernandez, actuando de fiscal el capitán de infantería señor García y defendiendo al procesado el capitán de artillería D. Miguel Villalonga.

Como asesor actuó el abogado don José Riera.

—Ha fallecido en el Convento de Dominicas de Sta. Catalina de Sena, en Palma, la Religiosa Sor Ana María, Stmo. Rosario, Riera, natural de Manacor, á la edad de 87 años y 63 de profesión. Era la única religiosa existente en aquel Convento anterior á la exclaustación de las comunidades religiosas en esta Isla.

—El señor Gobernador civil de esta provincia, en vista de una comunicación del de Barcelona, en la que manifiesta que, según dictámen emitido por los veterinarios municipales de aquella ciudad, varias de las reses de ganado de cerda sacrificadas en el matadero han estado atacadas de la enfermedad glosopeda, cuyo contagio suelen ocasionarlo los vagones de las Compañías férreas en que son transportados, ha ordenado inmediatamente al señor Director de la Compañía de Ferro-carriles de esta isla, que se proceda á la inmediata desinfección de los vagones destinados al transporte de reses.

—El próximo domingo tendrá lugar en los mercados de la villa de Sineu, la feria de temporada. Se están haciendo muchos preparativos para que resulte muy animada.

La dirección de los ferro-carriles ha dispuesto que en dicho día, además de los trenes ordinarios, salgan los extraordinarios siguientes:

De Palma á Sineu, á las 6:15 mañana.

De Sineu á Palma, á las cinco 10 tarde.

DE LA PENÍNSULA

En las sesiones que viene celebrando el Consejo de Instrucción pública para la reforma de las Escuelas Normales, se han acordado ya los títulos de maestro de primera enseñanza y maestro normal, únicos que subsisten: las asignaturas los tres cursos que ha de durar la carrera de maestro, el número de profesores y el ingreso de éstos por oposición y su ascenso por concurso; el ingreso en las Normales y el establecimiento de exámenes escritos, orales y prácticos, así para los alumnos oficiales como para los libres.

Se ha discutido la organización de las Escuelas Normales y Centrales, y se acordó el plan de enseñanza de los maestros normales. Fué en este

punto aceptada una amplia enmienda del señor Barrio y Mier.

El proyecto remitido por el ministro al Consejo de Instrucción pública, ha recibido transformaciones que le han modificado mucho.

—Con gran regocijo del vecindario y la esplendidez acostumbrada, se han celebrado el día 25 los festejos que anualmente se dedican al Apóstol valenciano San Vicente Ferrer.

La ciudad presentaba una animación extraordinaria, especialmente en las plazas de Mercado, Constitución y Pilar, y en las calles del Mar y Tros-Alt, é inmediaciones en que se levantan los clásicos alares y en que se representan por niños los «milacres» atribuidos al patrón de Valencia.

Hasta después de las nueve hubo extraordinaria animación en los mencionados puntos.

Las Asociaciones del Mercado y Tros Alt verificaron al anochecer la traslación de las imágenes de los Santos á los templos de los Santos Juanes y Escuelas-Pías.

Las procesiones resultaron muy lucidas, siendo numeroso el acompañamiento.

En todos los barrios de fiesta hubo pasacalles por las bandas de música que amenizan los festejos.

Desde las primeras horas de la mañana fué grande la afluencia de gente al punto donde se han levantado los altares y á los templos donde se verificaban las funciones religiosas.

La Asociación de la calle del Mar celebró su fiesta principal poco después de las diez en la capilla de la Casa Natalicia.

Hallábase la iglesia espléndidamente iluminada y en el altar mayor lucían innumerables velas.

En la santa misa ofició el beneficiado de San Esteban D. Vicente García Vega, y al terminar el Evangelio ocupó la Sagrada Cátedra el doctor D. Alejandro Fabregat, también beneficiado en la misma parroquia, quien pronunció en dialecto valenciano un elocuente panegirico, basándose en la proposición: «Sent Visent Ferrer fon be-neit en totes les bendicions del sel.»

Una escogida capilla interpretó la misa de D. Eugenio Amarós, cantándose los motetes y villancicos de Cortina.

A las doce de la tarde, ya terminada la fiesta en la capilla, salió de ésta la procesión, que, recorriendo la carrera anunciada, hizo alto frente altar, donde se ha colocado á la imagen.

Acto seguido se hizo la primera representación del «milacre El bateig de Sent Visent.» La música tocó las composiciones anunciadas.

—Ocurrió en Felches (Asturias) el siguiente suceso:

Iban tres hermanos, dos niñas de 8 y 14 años y un niño de 6, se cruzaron en el camino con un joven de 21 años, montado en un burro, el cual joven sacó una pistola y disparó contra el expresado niño, produciéndole gravísima herida. La bala le penetró por un pómallo, alojándosele sin duda en el cerebro.

Avisado el señor juez de Siero, acudió inmediatamente al lugar del suceso; y gracias á la actividad desplegada, pudo tomar declaración al infeliz niño, que á los pocos momentos perdió el habla, encontrándose moribundo.

—La fiesta obrera del 1.º de Mayo pasará en Sevilla desapercibida á juzgar por las apariencias.

Algunos trabajadores caracterizados manifiestan que no tienen propósito alguno de perder un jornal que tanta falta les hace.

DEL EXTRANJERO

Los periódicos del Japón, dan, á propósito de la muerte de la emperatriz madre, curiosos pormenores sobre el modo como se observa en el Japón un duelo nacional.

Allí, todas las clases de la población se someten el duelo con extraordinario rigor.

Cesan los cantos y las reuniones alegres y hasta las reuniones serias. La junta de los ferro-carriles, por ejemplo, ha dejado de reunirse por algún tiempo, á pesar de que están pendientes de su exámen muchos proyectos. Los condenados á trabajos forzados suspenden su trabajo por algunos días.

Por espacio de dos semanas está prohibida toda ejecución de pena capital.

Todas las personas declaradas contraventoras á los reglamentos de policía son perdonadas. Se indulta á todos los marineros y soldados que sufren penas disciplinarias. Todos los tribunales han suspendido sus audiencias.

—El Gobierno de la República de Chile ha dado una nueva muestra de la sinceridad de sus amistosas relaciones con nuestro gobierno.

Hace algún tiempo, dimos cuenta de haber sido expulsado de dicho país el cabecilla Apuero, que había ido á él para propagar el filibusterismo y reclutar gente con destino á la insurrección

cubana. Sucedió á Apuero en tal misión un señor Figueros, que al mismo tiempo de servir á los enemigos nuestros, desempeñaba el cargo de vice-cónsul del Salvador; pero al tener noticia de esto, el gobierno le ha retirado el exequatur.

—Hace pocos días los vecinos de Vierville (Francia) fueron sorprendidos por un fenómeno celeste.

A poca distancia de la citada población se presentó un gran globo luminoso que con estrépito extraordinario cayó al pie de un monte vecino á Vierville, produciendo un hoyo considerable en la tierra.

El globo, al acercarse al suelo, estalló, lanzando multitud de chispas y exhalando fuerte olor de azufre.

Las gentes que se acercaron al lugar del suceso lo vieron todavía incandescente.

A la mañana siguiente se convencieron de que era un bólido compuesto de materias que por el momento no podían precisarse, y lo remitieron al museo de Caen para su análisis.

—El ilustre compositor Verdi se halla actualmente en Plasencia, ciudad de Italia, dedicado á la venta de corderos.

En dicha ciudad reúne el mercado todos los martes, y la semana última pudo verse al insigne autor de «Otello» y «Falstaff», vendiendo como un ciudadano cualquiera, los hermosos ejemplares de cría lanar que había traído de su posesión de Santa Agata, donde con el mayor esmero se dedica á aquella industria.

Los habitantes de Plasencia que adoran á Verdi, del cual reciben continuos beneficios, rodearon al ilustre maestro, disputándose las reses que ponía á la venta, demostraciones á que Verdi correspondió convidando aquella noche á una gran cena á los principales vendedores del mercado y á varios amigos suyos.

SECCION LOCAL

Otra vez nos vemos hoy envueltos en nubes, pero sin conseguir que descarguen siquiera un pequeño chubasco; bien que los labradores ya no hacen de ello caso alguno, convencidos de que no hay salvación posible para la cosecha de este año. Los efectos de la sequía han alcanzado á toda clase de sementeras; la arboleda, á su vez, ha recibido graves trastornos; y como de los contados viñedos que sobreviven á la invasión filoxérica puede esperarse muy poco, los ánimos decaen por completo, la intranquilidad es general, y no hay familia que no se forje muy mala idea de los apuros que la esperan y de la estrechez á que cree verse reducida así que se agoten las actuales provisiones y escasee el trabajo, que, aunque no muy excesivo ahora, puede con facilidad faltarle en la ocasión más precisa.

Las obras del ferro-carril de esta ciudad á Santa María adelantan rápidamente, tanto en la construcción de edificios destinados á estación como en la colocación de traviesas y rails. Durante esta semana, una locomotora con varios vagones llevaba materiales hasta la estación de Algaida, desde donde se continua la vía, en dirección á esta ciudad, con una actividad que hace creer que en pocos meses veremos llegar el camino de hierro hasta nuestra barriada de los huertos.

En virtud de órdenes superiores quedaron ayer posesionados de sus respectivos cargos, para durante el periodo electoral, los Concejales suspensos de nuestro Ayuntamiento, convocados al efecto en sesión extraordinaria que se celebró á las siete de la noche.

En nuestro teatro, se hará mañana la última presentación del *Cinematógrafo*, ese sorprendente invento que tanta sensación ha causado en todas las grandes capitales, poniéndose por lo menos siete maravillosas vistas animadas con los movimientos y ademanes naturales.

Sabemos que entre la variedad de cuadros de este género, los nuevos y más notables que se ofrecerán al público serán una riña de gallos, una pieza humorística de estilo yankée

titulada «mala broma con un pescador» y la fantasmagoría geométrica, que abunda en atractivos para todos los que entienden de encajes, bordados ó trabajos de ornamentación de cualquiera clase.

Hemos oído también que en el mismo teatro, mañana á las cinco de la tarde funcionará un fonógrafo, costando cada audición muy poca cosa.

No tienen ningún fundamento los rumores propalados de que se había aplazado para otro día la feria que debe celebrarse en esta ciudad el domingo 9 del corriente. El coincidir con las elecciones municipales no ha de ser obstáculo para que puedan realizar sus compras los que tengan de ello necesidad; por más que la afluencia de gente extraña no es regular que sea tan numerosa como de ordinario.

Durante toda la semana ha estado interrumpido el tránsito de carruajes por la calle Mayor de esta ciudad, por estorbarlo la construcción de una alcantarilla que, empalmando con la ya construída en una buena extensión de dicha calle, recogerá las aguas que á ella afluyen, yendo á unirse otra vez al alcantarillado público en las calles de Caridad y Call.

La recaudación voluntaria de las contribuciones territorial, urbana, industrial y sobre préstamos hipotecarios, estará abierta en el sitio acostumbrado desde el día 6 al 11 inclusive del corriente mes.

Los viticultores que conservan algun resto de sus viñedos, han comenzado esta semana á dar el primer tratamiento de disolución de sulfato de cobre, remedio eficazísimo para combatir el mildew.

La guardia civil de este puesto ha hecho entrega á las autoridades, de dos sujetos que usaban escopeta sin estar para ello autorizados conforme la ley previene.

La Comisión de la Exposición Balear que ha de celebrarse en Sóller, avisa á los expositores que aún no hayan remitido la relación de los productos que van á exhibir, lo verifiquen cuanto antes, para evitar que sean omitidos en el Catálogo que tiene que redactarse estos días.

La *Isleña Marítima* ha dispuesto que los precios de ida y vuelta, en el viaje de recreo que haga el vapor *Bellver* con motivo de las ferias y fiestas de dicho pueblo, sean: 12 pesetas pasaje de primera, 8 segunda y 5 tercera. Para las personas que no quieran hacer más expedición que la del puerto de Sóller al *Torrent de Pareys*, habrá pasajes de cubierta que sólo costarán 2 pesetas.

En las oficinas de la Delegación de Hacienda comienza hoy á abrirse el despacho á las ocho de la mañana para cerrarse á la una de la tarde.

La Comandancia de Marina hace saber que hoy comienza la de la pesca de mariscos y al *bou*, que no volverá á autorizarse hasta el 30 de Septiembre; conminando á los infractores con una multa de 25 á 150 pesetas y confiscación del pescado cogido.

El señor Gobernador civil de esta provincia ha remitido una circular á los alcaldes presidentes de las Juntas municipales, advirtiéndoles que conforme al artículo 40 de la Instrucción para llevar á efecto la Estadística de Viviendas, le sean remitidas por correo unas hojas impresas á fin de formar por duplicado el nuevo Nomenclator.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 25

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se acordó que los socorros de los mozos que tuvieron que marchar á la capital, se satisfagan del capítulo correspondiente, y si no hay consignado lo suficiente, del de imprevistos.

En cumplimiento del art. 15 del R. D. de 5 Noviembre 1890, se acordó que la presidencia de las mesas electorales se componga por orden riguroso de Alcalde, Tenientes y Concejales.

Se enteró y falló el Ayuntamiento el expediente de excepción del mozo Rafael Suñer Grimalt, del actual reemplazo.

Se dió lectura de la convocatoria de elecciones, inserta en el Boletín Oficial.

El señor Mesquida expuso que con las obras llevadas á efecto por la Compañía de ferro-carriles en el camino de Son Mesquida, queda éste en muy mal estado. El Ayuntamiento acordó dar aviso al señor Ingeniero Jefe de caminos de la provincia.

Después de presentados por el Agente ejecutivo varios expedientes de deudores por consumos correspondientes al ejercicio de 1894 á 95, para su examen y declaración de fallidas, se acordó pasen á la Junta Municipal para que resuelva lo que proceda.

Y no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

Remitido

Desde Manacor hemos recibido el siguiente escrito, suplicándonos encarecidamente le diéramos cabida en nuestras columnas, lo cual hacemos para dejar complacido á su autor.

A un chacharero y á un cronista pelagatos

Tate, folloncicos, que poneis chácharas en «El Heraldo de Baleares» y crónicas de Manacor en «La Última Hora.» Tate, os he dicho, parodiando, porque estoy hartito persuadido de que vuestra cháchara y crónicas jamás han merecido tanto. *Faites attention, je vous en prie, en vous parlant français, puisque vous y parlez aussi et l'italien.* Voy á dedicaros unas pocas palabras mallorquinas,

O ferrar ó fora banch

Así, pues, zalamero de la Cháchara, te doy gracias por los buenos servicios que has prodigado á lo que llamas mi *record*. De seguro, no te proponías hacerle honor con tus versos, y, no obstante, se lo haces, pasando de largo y llamándome procurador, gran ciclista, hombre de buena vista, desazonado por la gloria popular, y á lo último, aconsejándome calma. Gracias, repito, y puedes echar, Mateo, á la ensalada el vinagre ó la calma, puesto que ya me consideras tranquilo y sosegado.

No es justo, á mi ver, tildar de desazonado al representante de un pueblo, que, en momentos críticos, se afana por desempeñar fielmente su cometido. Si así no fuese, tanto mejor para mí; mas, afirmándolo tú, yo no lo concuerdo y tendrá que quedar ello al juicio del discreto lector. Por lo demás, te perdono la indiscreción de haberme metido en una cháchara, á guisa de contestar la hoja, y de haber patentizado mi profesión con mis aficiones verídicas y las por tí supuestas. Eso, amigo, entiendo que se llama chulear.

Gracias también te doy porque creo que con la música que me has hecho, me has vuelto casi poeta; tanto, que, para tí, debuto con los siguientes versos:

AL CHACHARERO DEL HERALDO

Halagüeño balear apologista
Del cicleteo, que profesas y loas,
Con Galmés, procurador, gran ciclista
Fatalmente desviado te incoas:
Pues, para tí, recabar mucho honor,
Tienes, amigo, que hacerlo mejor.
En el *record* y *tete á tete* no aciertas;
Porque, al escribir, nadie mi faz veía,
y no es *record*, sin tu tontería,
Mi prueba, mal que no lo adviertas.
La historia y la opinión
Obran siempre por cuenta propia;
No quieras, por eso, con torpe utopía,
ser de estas señoras el mandón;
Pues, quieras, no quieras, con prez
Manacor lee la hoja de tu D. Andrés.

Veamos ahora al otro. ¡Eh! ¡Seor Cronista! ¿Duerme Vd., ó pone oídos de mercader? No me diga, por Dios, que no se enterase del final de aquella hoja suelta. ¡Si le oí berrear! ¿Háse Vd. propuesto confundirme con su desprecio? Bueno. Ya sé que se lo aconsejaban, entre otras entidades, una fé alta y delgada; pero, cuidado con el recurso, que sobre ser socorrido, es muy propio

del que ha mordido el polvo; y además, puede que sea el único racional que le queda. A no ser que haga Vd. como el famoso Tato, que no entraba en suerte, por faltarle una pierna; pero, la deándose, cogía asimismo una que otra moña; mas á Vd. quizás le falte otra cosa para cronocar, como buen cristiano.

Tenga Vd., por Dios, presente que por mas que no quiera uno, tiene, á veces, que prestar atención á lo que se dice ó escribe, y que defender su buen concepto, sin que baste, para ello, recargar, afectando el yo nada sé, yo nada ví, y haciéndose cada día más insoportable. Porque, pecador cronista, si hay manos que empuercan cuanto tocan, y quizás no lo ha observado Vd.; y tanto es así, que en una de sus lamentables crónicas (22 Abril) sin que deje Vd. ver en ella más que la idea de hacer frases, so-pretexto de evangelizar, echa Vd. derechos al infierno á buen número de sacerdotes, dominicanos y señores de Manacor, en desquite de decantar la dificultad de que pase por el ojo de una aguja un calabrote. Vaya, vaya, señor bolonio, ¿no vió Vd. el modo como se iba calabroteando á sí mismo, hasta tal punto, que á lo mejor no pasará Vd. por el portal grande de la Iglesia? Por otra parte, ó crónica, puede guardarse, mal escribidor incorregible, esos alientos, que tan caritativamente desea al Concejal, que parece lleva Vd. montado en la nariz, y estése seguro de que no tiene éste por qué ocultar ante nadie su origen y mucho menos ante Vd., serenísimo señor! Si todos nos conocemos en este pueblo, y á Vd. particularmente. ¡Pero, mi señor, ¿conoce Vd. la urbanidad? Se lo pregunto, porque la bilis negra, que rebosa su frase de la oruga, estaría mejor en su gracioso calabrote.

En resumen: el otro chulea con mas ó menos gracia; mas Vd. tan solo calabrotea, y mal, obligándome á evocar aquella exclamación de Vd. ¡Oh celestial beatitud!, diciendo, ¡Oh burrical fatuidad! paréceme oír cantar "un mesquino calumniador."

Nota; indemnizo con cuantos ustés sea menester al del Herald, por los tús que con él me he permitido, á fin de poderle tratar como amigo y con más franqueza. Item, queda mucha tela aun.

ANDRÉS GÁLMÉS

Manacor 30 Abril.

Una nodriza de 36 años de edad y la leche de un mes, desea encontrar casa en donde amamantar una criatura.

Informarán en la fonda *Can Terres*, calle de March, Felanitx.

Otra nodriza de 24 años de edad y leche de veinte días, desearía encontrar criatura para amamantar en casa de los padres de la misma.

Darán razón en esta ciudad, calle Roca de Boira, número 6.

UNA ÉPOCA DIFÍCIL.

Hay en la vida ciertos periodos difíciles que exigen no solamente muchos cuidados y precauciones grandes, sino un tratamiento seguido para evitar las complicaciones y las enfermedades que pueden resultar de este estado; siendo en la época de la pubertad, tanto en el hombre como en la mujer, cuando la naturaleza tiene necesidad de ayuda para facilitar la evolución que produce.

Jamás recomendaremos bastante el empleo de un medicamento, cuya acción bienhechora se halla fuera de duda, en estos periodos casi siempre dolorosos y á veces críticos.

Nos referimos á las «Pildoras de Blancard», de yoduro de hierro inalterable que, al obrar sobre el organismo entero, activan todas las funciones y transforman rapidamente los temperamentos linfáticos ó debilitados.

Para evitar las substituciones y las imitaciones, es preciso tener cuidado de exigir la *firma Blancard*, las señas: 40, RUE DE RONAPARTE, y el *Sello de Garantía*.

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el día 10 de Octubre de 1896.

De Palma á Manacor y La Puebla—7'55 mañana, 2 y 5 tarde.
De Palma á Inca á la 1'15 tarde.
De Manacor á Palma á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.
De Inca á Palma á las 6'40 mañana.
De Manacor á La Puebla á las 5'30 tarde.
De La Puebla á Manacor á las 5'45 tarde.

Petit Més de María

ó sía el Més de Maig dedicat á la Santíssima Verje María,

escrit p'en

P. de A. Penya

Este librito, que consta de 94 páginas en 4.º, contiene una colección de lecturas, oraciones y prácticas devotas para cada día del mes de Mayo, escritas en mallorquín popular exclusivamente para las familias cristianas de esta isla y con aprobación de la autoridad eclesiástica.

Cada día está dedicado á una de las figuras de Nuestra Señora que se veneran en muchos oratorios de la isla, conteniendo ligeros apuntes históricos de los hechos extraordinarios que dieron origen y desarrollo al culto de estas imágenes.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido cuarenta días de indulgencia á todos los fieles de uno y otro sexo por cada vez que devotamente rezaren algunas de las oraciones contenidas en dicho *Mes de María*.

Se halla de venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma al precio de cincuenta céntimos de peseta ejemplar.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Mayo, á 100 pesetas uno, divididos en décimos á 10 pesetas.

JOSÉ SALCEDO

SASTRE

Trajes á medida para todas las clases sociales.

6—Calle de March—6

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

Se publican por entregas de 32 páginas, al precio de 25 cts. de peseta.

El primer tomo de esta colección, *Cosums y festas anyals*, contiene una série de poesías descriptivas de las fiestas, aniversarios y costumbres populares.

Precio del tomo suelto 4 pesetas.

Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

NOTA. Está en prensa el tomo II que contendrá las *Poesías Satíriques*.

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO—Molineros 12.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes á las 5 tarde para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
De Mahón para Palma los martes á la misma.

CHOCOLATERIA, CONFITERIA

Y FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

DE

Antonio Subirá

Castellet 2—Felanitx

Completa variedad de sopas de calidad excelente y precios moderados. Macarrones, tallarines, fideos, estrellas, piñones, cus-cus, sevillanas etc. Ventas al por mayor y menor.

Sulfato de Cobre

DE LAS MARCAS

(Ingles)—Marsh Psrothers & C.^a
con el 98 por 100 de pureza

(Del país)—Rio Tinto clase corriente.

De cada una de estas acreditadas marcas se ha recibido una importante partida en el establecimiento N. Forteza, Mayor, 36, expendiéndose á precios módicos.

Plantel de naranjos de la China, mandarines y limoneros

Se venden á reducido precio en casa de Salvador Adrover Uguet, que vive en la calle de Porto-Colom de esta ciudad.

Está para vender

una casa con todas las dependencias necesarias y corral de cultivo, situada en la calle de Prohisos y señalada con el número 61.

Para informes, Alou 5.

Tipografía Felanigense